

dicapai atau hasil belajar yang diperoleh siswa.³⁴ Evaluasi yang dilaksanakan selama proses pembelajaran menurut Saunders, seperti yang dikutip Beard dan Senior, dapat mempengaruhi hasil belajar siswa. Mengingat pentingnya evaluasi, maka model pembelajaran ini dimodifikasi dengan menambahkan komponen evaluasi pada model pembelajaran tersebut.³⁵ Pada teori ini, evaluasi dianggap penting, karena dengan adanya evaluasi itu guru menjadi mengerti dimana kekurangan dan kelebihan guru selama proses belajar mengajar. Baik dari segi model pembelajaran yang digunakan oleh guru atau materi yang akan disampaikan kepada siswa

Dengan modifikasi tersebut, model pembelajaran yang digunakan mengandung lima komponen yaitu: *attention* (minat/perhatian); *relevance* (relevansi); *confidence* (percaya/yakin); *satisfaction* (kepuasan/bangga), dan *assessment* (evaluasi). Modifikasi juga dilakukan dengan penggantian nama *confidence* menjadi *assurance*, dan *attention* menjadi *interest*. Penggantian nama *confidence* (percaya diri) menjadi *assurance*, karena kata *assurance* sinonim dengan kata *self-confidence*.³⁶ Dalam kegiatan pembelajaran guru tidak hanya percaya bahwa siswa akan mampu dan berhasil, melainkan juga sangat penting menanamkan rasa percaya diri siswa bahwa mereka merasa mampu dan dapat berhasil. Demikian juga penggantian kata *attention* menjadi *interest*, karena pada kata *interest* (minat) sudah terkandung pengertian *attention* (perhatian). Dengan kata *interest* tidak hanya sekedar menarik minat/perhatian siswa pada awal kegiatan melainkan tetap memelihara

³⁴ John P. DeCecco, *The Psychology Of Learning and Instructions: Educational Psychology* (New Jersey: Prentice Hall, Inc, 1968), 610.

³⁵ Ruth M. Beard dan Isabel J. Senior, *Motivating Student* (London: Routledge and Kegan Paul Ltd, 1980), 72.

³⁶ William Morris, *The American Heritage Dictionary of English Language* (Boston: Houghton Mifflin Company, 1981), 80.

minat/perhatian tersebut selama kegiatan pembelajaran berlangsung. Untuk memperoleh akronim yang lebih baik dan lebih bermakna maka urutannya pun dimodifikasi menjadi *assurance*, *relevance*, *interest*, *assessment* dan *satisfaction*. Makna dari modifikasi ini adalah usaha pertama dalam kegiatan pembelajaran untuk menanamkan rasa yakin/percaya pada siswa. Kegiatan pembelajaran ada relevansinya dengan kehidupan siswa, berusaha menarik dan memelihara minat/perhatian siswa. Kemudian diadakan evaluasi dan menumbuhkan rasa bangga pada siswa dengan memberikan penguatan (*reinforcement*). Dengan mengambil huruf awal dari masing-masing komponen menghasilkan kata *ARIAS* sebagai akronim. Oleh karena itu, model pembelajaran yang sudah dimodifikasi ini disebut model pembelajaran *ARIAS*.

2. Komponen Model Pembelajaran *ARIAS*

Seperti yang telah dikemukakan model pembelajaran *ARIAS* terdiri dari lima komponen (*assurance*, *relevance*, *interest*, *assessment*, dan *satisfaction*) yang disusun berdasarkan teori belajar. Kelima komponen tersebut merupakan satu kesatuan yang diperlukan dalam kegiatan pembelajaran. Deskripsi singkat masing-masing komponen dan beberapa contoh yang dapat dilakukan untuk membangkitkan dan meningkatkannya kegiatan pembelajaran adalah sebagai berikut.

a. *Assurance*

Komponen pertama model pembelajaran *ARIAS* adalah *assurance* (kepercayaan diri). Dalam kamus bahasa Inggris *assurance* memiliki

siswa menjadi beberapa kelompok untuk membahas suatu materi tertentu. Dalam setiap kelompok di situ diberikan suatu topic yang mengandung sub topic yang berbeda antar tiap anggota. Setelah para siswa selesai dengan kelompok utama maka siswa dibagi lagi menjadi kelompok ahli yaitu siswa berkumpul dengan siswa lain yang pembahasannya sub topiknya sama. Di kelompok itu mereka akan saling berbagi informasi dengan tema yang sama. Setelah selesai maka siswa bisa kembali ke kelompok utama, di kelompok utama itulah siswa diharuskan untuk membagi informasi yang dia dapatkan di kelompok ahli dengan siswa yang lain. Setelah itu siswa diminta untuk mempresentasikan hasil diskusinya masing-masing.

Pada metode pembelajaran kooperatif tipe *jig saw* disitu siswa akan diminta untuk mencari informasi sebanyak mungkin dari kelompok ahli agar bisa dibagi dengan kelompok utamanya, dan setiap siswa akan dituntut untuk aktif dalam setiap diskusi karena dia mempunyai misi tersendiri dari kelompok yang berbeda-beda. Jika siswa itu masih pasif maka dia akan mendapatkan hukuman sosial dari teman sekelompoknya karena dianggap tidak mampu untuk bertanggung jawab dalam mencari informasi dari kelompok ahli.

Metode kooperatif tipe *jig saw* ini bisa dipergunakan oleh guru ketika menerapkan model pembelajaran ARIAS dengan tujuan untuk menarik minat siswa supaya lebih aktif dalam proses pembelajaran. Siswa pun akan merasa lebih nyaman karena dalam mencari suatu informasi tidak dibebankan pada dirinya sendiri akan tetapi permasalahan itu dipecahkan bersama-sama dengan siswa yang lain. Para guru pun bisa

dilakukan melalui tes prestasi belajar. Berdasarkan tujuan dan ruang lingkungannya, tes prestasi belajar dapat digolongkan ke dalam jenis penilaian, sebagai berikut:⁶²

- a. Tes Formatif, penilaian ini dapat mengukur satu atau beberapa pokok bahasan tertentu dan tujuan untuk memperoleh gambaran tentang daya serap siswa terhadap pokok bahasan tersebut. Hasil tes ini dimanfaatkan untuk memperbaiki proses belajar mengajar dalam waktu tertentu.
- b. Tes Subsumatif, tes ini meliputi sejumlah bahan pengajaran tertentu yang telah diajarkan dalam waktu tertentu. Tujuannya adalah untuk memperoleh gambaran daya serap siswa untuk meningkatkan tingkat prestasi belajar atau hasil belajar siswa. Hasil tes subsumatif ini dimanfaatkan untuk memperbaiki proses belajar mengajar dan diperhitungkan dalam menentukan nilai rapor.
- c. Tes Sumatif, tes ini diadakan untuk mengukur daya serap siswa terhadap bahan pokok-pokok bahasan yang telah diajarkan selama satu semester, satu atau dua bahan pelajaran. Tujuannya adalah untuk menetapkan tarap atau tingkat keberhasilan belajar siswa dalam satu periode belajar tertentu. Hasil dari tes sumatif ini dimanfaatkan untuk kenaikan kelas, menyusun peringkat (rangking) atau sebagai ukuran mutu sekolah.⁶³

5. Ruang Lingkup Penilaian Hasil Belajar

Hasil belajar peserta didik dapat diklasifikasi ke dalam tiga ranah (domain), yaitu: (1) domain kognitif (pengetahuan atau yang mencakup kecerdasan bahasa dan kecerdasan logika – matematika), (2) domain afektif (sikap dan nilai atau yang mencakup kecerdasan antarpribadi dan

⁶² Syaiful Bahri Djamarah dan Aswan Zain, *Strategi Belajar*, 120-121

⁶³ E. Mulyasa, *Kurikulum Tingkat Satuan Pendidikan* (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2001),

Strategi yang bisa digunakan guru dalam menyampaikan materi pendidikan agama islam salah satunya adalah model pembelajaran ARIAS. Karena dalam model pembelajaran ARIAS terdapat tahapan-tahapan pembelajaran yang tidak hanya menekankan pada domain kognitif saja tetapi juga kepada domain afektif dan psikomotorik. Para siswa juga dilatih untuk membangun pengetahuannya sendiri, bukan hanya menerima saja dari gurunya.

Dalam pembelajaran berbasis konstruktivisme, penilaian pembelajaran tidak hanya ditujukan untuk mengukur tingkat kemampuan kognitif semata, tetapi mencakup seluruh aspek kepribadian siswa, seperti: perkembangan moral, perkembangan emosional, perkembangan sosial dan aspek-aspek kepribadian individu lainnya. Demikian pula, penilaian tidak hanya bertumpu pada penilaian produk, tetapi juga mempertimbangkan segi proses. Kesemuanya itu menuntut adanya perubahan dalam pendekatan dan teknik penilaian pembelajaran siswa. Untuk itulah, Depdiknas meluncurkan rambu-rambu penilaian pembelajaran siswa, dengan apa yang disebut Penilaian Kelas.

